

EL TIEMPO

Mínima de ayer. 4'6 grados
 Máxima 11'4 »
 Presión atmosférica 688'5 »
 Dirección del viento N.
 Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas. 26 kilómetros milímetros.
 Lluvia
 (Datos facilitados en el Observatorio del Instituto de esta Ciudad).



ACCION

DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO II.—Redacción y Administración: Temprado, 11.

Martes 21 Marzo 1933

Apartado 15.—Teléfono 169.—NÚM. 102

El Consejo de ministros continuó el estudio del proyecto de Ley de Arrendamientos Rústicos

TEMAS DEL DIA

Un partido social

La Acción Popular ha celebrado recientemente su Asamblea. Según su Prensa, los que asistieron a ella representaban a más de 700.000 cotizantes. Si la cifra fuera exacta, Acción Popular sería la agrupación política cuantitativamente más vigorosa de España.

En su Asamblea ha pasado el Rubicón. Era una masa social políticamente amorfa y estos días se ha transformado en un partido político francamente diferenciado. Comenzó siendo una nebulosa de las derechas españolas. De ella se han desprendido como de la nebulosa cósmica los astros, primero el partido tradicionalista, luego el monárquico de Goicoechea. Todavía habrá más desprendimientos. Los elementos supervivientes de los antiguos partidos turnantes no se resignarán fácilmente a liquidar la personalidad de sus envejecidas agrupaciones políticas. En la ebullición precipitada, un poco atolondrada e inconsciente que se advierte hoy en el alma de España, asoma ya y va dibujando sus contornos una organización fascista. Tiene el mismo origen que en Italia y en Alemania. Será aquí como allí una reacción defensiva contra la agresividad violenta del comunismo. Si desapareciera el comunismo en España—para mí es hoy el más positivo peligro—no se explicaría y no tendríamos fascismo. Pero el comunismo, sin que se dé cuenta el Poder público, su primera víctima, sube como la espuma, y tendremos fascismo y éste suscitará un nuevo desprendimiento de las masas refugiadas en un principio por instinto de conservación en la improvisada tienda de campaña de Acción Popular.

Unos han levantado ya sus tiendas aparte, otros las levantarán más tarde. Y eso es lo que ha determinado a Acción Popular a pasar el Rubicón, a declarar hoy lo que negó al principio. Declaró al principio que no era un partido político; estos días acaba de perfilar su programa político que es el alma de todo partido.

Y para constituirlo no le ha bastado las pocas afirmaciones básicas que en los primeros días le eran suficientes. La defensa de la religión, de la familia, de la propiedad, del trabajo, del orden, ha pasado a ser denominador común, programa general no sólo en ella sino también de todos los partidos formados con masas de ella desprendidas. Eso no basta para definirlo; eso era el género próximo, necesitaba la última diferencia. Y ha fijado su última diferencia en su afirmación inicial de la inhibición sobre las formas de Gobierno y en el programa social que estos días votó.

La primera nota diferencial fue un acierto no porque fuera un acto de obediencia a la Pastoral colectiva del Episcopado, pues ésta fue posterior a aquélla y fueron los obispos oca de «El Debate», no Acción Popular eco de los obispos, sino porque en los primeros momentos no se podía hacer otra cosa; la bandera de la monarquía no ofrecía garantías de seguridad, no había esperanzas de que obtuviera el respeto, el reconocimiento de su derecho a la vida, los monárquicos no podían prever entonces la posibilidad de una restauración. Esa posibilidad y el brioso resurgimiento de los dos partidos monárquicos es una obra más que de Pradera, Senante y Goicoechea, de Albornoz, Prieto y Azaña. Así como el fascismo será un hecho fatal si el comunismo continúa su crecimiento y sus violencias, así los partidos monárquicos son un hecho comprensible después de las violencias persecutorias de Albornoz, Azaña y Prieto contra la religión, la familia y la propiedad. Si en vez de tomar la República como musas inspiradoras al socialismo y a la masonería hubiera continuado con los tonos de templanza de los primeros días, si en vez de haberse desprendido de Alcalá Zamora, Maura y Lleroux, hubieran prescindido de Azaña, Albornoz y Prieto habría tantos exaltados monárquicos en España? ¿No sería republicana en su inmensa mayoría? Yo no me atrevo a decir que no.

La segunda nota diferencial de Acción Popular como partido político es su programa social. Aun no se ha publicado pero por lo que se sabe de él se puede afirmar que es valiente, radical, audaz, eminentemente cristiano, dócil a las direcciones supremas del catolicismo y se puede dudar de que lo acepten para convertirlo en hechos las clientelas aristocráticas, ricas o retardarias de los partidos monárquicos.

Una de las soluciones ardorosamente aplaudidas por la Asamblea es la practicable por el señor Gadea en Valencia y esa solución es de hecho la sustitución del régimen del salario por el contrato de sociedad. Quiere una más justa distribución de la riqueza aumentando todo lo posible el número de propietarios.

Y no hay modo de aumentarlo sino distribuyendo tierras en la agricultura y acciones de trabajo en la industria y el comercio. Quiere la implantación gradual de la participación de los beneficiados, en el dominio y en la gestión de las empresas. Quiere que el salario mínimo y el sobresalario familiar por medio de Cajas de Compensación, facilitando así el que la mujer casada no tenga necesidad de trabajar y pueda por eso prohibírsele el trabajo fuera del hogar.

Eso es precisamente las tesis más avanzadas, y demás eficacia proselitista que durante muchos años ha venido defendiendo el presidente del grupo de la Democracia Cristiana, Severino Aznar y por las que las clases burguesas no le han perdonado, por ceguera e incompreensión. ¿Las aceptarán hoy de labios de la Acción Popular? Lo deseo pero lo dudo.

Por eso considero ese programa social como una nota diferencial y definidora de Acción Popular.

Y ojalá que no lo fuera porque las demás lo aceptarían igualmente. Entre tanto saludo la resurrección del espíritu del prematadamente extinto Partido Social Popular.

Cayo Graco

Pétalos sueltos

Yo no puedo imaginarme
 Un aragonés de cepa,
 Si no es creyente y honrado,
 Si no trabaja y no reza.

El querer quiere querer
 Y el querer quiere empezar;
 Y tú no quieres quererme...
 Y a mí lo mismo me da.

Nuestras lágrimas son agua
 Con un poquito de sal;
 Nuestros suspiros son fuego;
 ¡Vaya una vulgaridad!

Me dicen que no te quiera
 Por llevar el pelo corto...
 Si sólo fuera por eso,
 ¡Sería por eso solol!

Dices que me quieres mucho;
 Quiéreme poquito a poco...
 No me quieras muy de prisa,
 Que se acabará muy pronto.

En tu puerta planté un pino...
 Muy mal hecho; que la puerta
 No necesita más sombra
 Que la tuya cuando vengas.

V. Jano

Suscríbase usted a ACCIÓN

Cuento infernal

Pues señor... Este era un día en que hastiado y taciturno paseaba Satanás por su palacio de fuego.
 —No se ensancha mi reino—decíase—no se llegan a él cuanto yo quisiera, y ¡es preciso que el príncipe del Infierno sea el vencedor del hombre!. Llamó a todos sus siervos:

—Ambición, Odio—dijo—¡id por el mundo y combatid con los hombres por mi causa. Vivid en las almas, ganadme prosélitos, volved triunfadores.

Dejaron por vez primera el infernal alcázar los dignos amigos y entraron en el mundo para vivir luchando por la causa de Satán, su príncipe...

Un día, noche lóbrega en los infernales dominios, tornaron a ellos los luchadores de Luzbel.

Ante la mirada interrogante del un día hermoso Angel, dijo el Odio:

—¡Luché, príncipe, con todas mis fuerzas, sintiendo a cada paso la humillación de oír maldito mi nombre. Vencí en ocasiones pero...

—¡Habla! ¿qué pasó?—rugió el príncipe de los rebeldes.

—Señor, tengo dos enemigos entre los hijos de los hombres, dos enemigos más poderosos que yo... y que tú.

—¡Mentira! ¿Quién como yo!

—Esa, príncipe, era mi divisa, hasta que en mi senda hablé a la Virtud que salióme al paso, señalando con su gesto al Cielo mientras decía:

—«¿Quién como la fuente de donde yo dinamo?» Y me confundió y triunfó como triunfa la luna del espesor de la encrespada nube.

Otro día luchaba, recuperados mis bríos por ganar terreno en la lóbrega de un corazón enfermo, cuando una figura radiante me deslumbró.

—Mucho puedes,—dijome,—más tu poder acaba en mi presencia, porque, óyelo bien: fué el odio de los hombres el que formó una cruz, pero he sido yo, el Amor, quien clavó a un Dios en ella. Tu le abriste los brazos que esperan a las almas, yo abrí su corazón divino para que los perdona. Soy la dicha, soy la vida, ennoblezco, elevo, santifico... «Huí aterrado y aquí me tienes para decirte que rara vez triunfará el Odio, mientras el Amor y la Virtud existan.

Fulminó Satán al derrotado y escuchó a la Ambición que así decía:

—«Triunfe. Sin estridencias me adentré en las almas y harto escasas son las que a rendirme culto se niegan. Todo cuanto en el mundo se llama crimen tiene por fundamento mi consejo. Lo pobre y lo rico, lo bueno y lo malo, la grandeza, la belleza, todo me sirve para lograr mi fin, en todo ello palpito. ¿Por qué se envilece el hombre esgrimiendo servil el arma: Adulación? Para alcanzar favores por mí. ¿Por qué se roba y se mata y se mendigan honras? Por mí. Y por mí es el mundo una feria donde todo se vende y donde harto a menudo la dignidad claudica. Ya ves que te he servido bien y con astucia, ya que por ser hombre soy más diablo que tú.

—¡Eres digna de mí—gritó Luz-

Crónicas de Londres

Mussolini y Mac Donald

Pendiente está la política de todos los pueblos de lo que ahora ocurre en Ginebra y de lo que puede ocurrir en próximos días en Roma con motivo del anunciado viaje de Mac Donald para visitar y conferenciar con el duce.

El Jefe del Gobierno inglés ha ido a Ginebra con los mejores propósitos. Quiere que se resuelvan de un modo definitivo las cuestiones capitales que se debaten en el supremo organismo internacional, y para ello lleva formulas que, si se aceptan, serán suficientes para que desaparezcan todos los litigios en que están empeñados desde hace muchos años los diplomáticos de todo el mundo.

Mac Donald, que representa en estos momentos el ideal que persiguen los verdaderos pacifistas británicos, abordará todos los temas deferentes a armamentos, como el militar, el naval y el aéreo, aceptando, en parte, los planes francés, alemán e italiano.

Pero los buenos propósitos del primer ministro inglés; se teme que encuentren ruda resistencia entre los representantes de Francia, que en cuestión de desarme se han mostrado siempre irreductibles. Para ella, el Gobierno de París, prevenido ante futuras discusiones, se supone que ha influido en los gobernantes checoslovacos para que presenten en Ginebra otro proyecto de desarme en el que se defiendan proposiciones en abierta oposición con los que presenta Mac Donald.

¿Es esta la razón que tiene el Jefe del Gobierno inglés para hacer su viaje a Roma para conferenciar con Mussolini? ¿Se tratará en la entrevista de los dos personajes de preparar una ofensiva contra Francia para reducirla a los estrechos límites de un Convenio de todas las potencias, en el que no tendría más remedio que entrar Francia?

Así está la grave cuestión internacional. Decimos grave, porque si Mussolini y Mac Donald toman acuerdos firmes para llegar al planteamiento de la cuestión principal que se debate en Ginebra y en la ciudad suiza no hay completa inteligencia con las demás potencias europeas, el asunto de los armamentos podría originar serios trastornos.

A. Noabal Cresad

(Prohibida la reproducción)

Carlos Muñoz

Médico-Dentista

Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 7
 Joaquín Arnau, 8

bel.—Dueño te haré de la mitad de mi reino!

—¡Nunca!... Quiero más; aspiro a más Mi premio será vivir entre los hombres y tener un reino en cada alma!...

Desde aquel instante la Ambición, quedó reina del mundo proclamada mientras Satanás contaba satisfecho sus prosélitos.

Fina Mar

Los estudiantes harán un cruceiro por el Mediterráneo

El Gobierno cree contar con votos para el "quorum"

Madrid.—Los periodistas que hacen información en el Ministerio de la Guerra, notaron hoy, con gran extrañeza, que poco antes de las once de la mañana llegaron al Palacio de Buenavista los ministros, reuniéndose con el Presidente para la celebración de un Consejo.

Circularon diversos rumores acerca de los motivos que el Gobierno haya podido tener para anticipar el Consejo, pues éste se celebra ordinariamente los martes.

A las dos de la tarde, el ministro de Obras públicas abandonó el Consejo y dijo a los periodistas:

—La reunión continúa aún. La mayor parte del tiempo lo hemos invertido en el estudio del Proyecto de Ley que sobre arrendamientos de fincas rústicas ha presentado el ministro de Agricultura. El Consejo ha llegado en el estudio de este proyecto a más de la mitad del camino.

El ministro de Instrucción nos expuso su feliz idea de organizar un cruceiro universitario por el Mediterráneo. Este año irán los estudiantes de Filosofía y Letras de todas las universidades de España.

Por último hemos hablado también detenidamente de la situación política y de modo especial de la situación parlamentaria. Hecho un recuento de votos resulta que el Gobierno, a pesar de todo cuanto en contrario se ha dicho tienen votos suficientes para el "quorum" sin contar para nada con las oposiciones, pues a los doscientos diez obtenidos en la sesión del otro día hay que añadir los diez socialistas que faltaron a la sesión, algunos catalanes que tampoco asistieron y los embajadores que son al propio tiempo diputados.

Terminó el señor Prieto su conversación con los periodistas anunciandoles que esta misma tarde se propone marchar a Bilbao.

Nota oficiosa

Madrid.—De los asuntos tratados en el Consejo de hoy se facilitó a los periodistas la siguiente nota oficiosa:

Agricultura.—Continuó el Consejo estudiando el proyecto de Ley de Arrendamientos de fincas rústicas.

Instrucción.—El ministro informó al Consejo de la feliz solución dada por el ministro de Marina a su petición de que gestionase la concesión de un barco para que los alumnos de las facultades de Filosofía y Letras realicen en él un cruceiro por el Mediterráneo.

Las Universidades pagarán a los alumnos más adelantados y que acrediten pobreza los gastos de esta expedición.

Por qué se adelantó el Consejo

Madrid.—Se ha sabido que el hecho de haber sido adelantada la fecha de la celebración del Consejo no encierra ninguna importancia política, pues se debe única y exclusivamente a la necesidad de que el ministro de Obras públicas

marche inmediatamente a Bilbao para resolver algunos asuntos de su departamento.

Ampliación del Consejo

Madrid.—Esta tarde los periodistas procuraron entrevistarse con algunos ministros a quienes pidieron noticias ampliatorias de los asuntos tratados hoy en Consejo.

Desde luego se puede afirmar que en la reunión se estudió detenidamente la situación política especialmente lo que afecta a la división de la minoría radical socialista puesta de relieve con motivo de las abstenciones registradas en el último voto de confianza otorgado al Gobierno por las Cortes.

Se sabe que que terminado el debate por los sucesos de Casas Viejas la minoría se dividirá más aún.

Se trató también en el Consejo del programa de las fiestas que se han de celebrar para conmemorar el segundo aniversario de la proclamación de la República.

Se acordó presentar mañana a la Cámara el proyecto de Ley de Incompatibilidades, cuya discusión se alternará con el debate del proyecto de Ley de Congregaciones Religiosas.

El Gobierno cree que a pesar de que los agrarios han retirado las enmiendas que tenían presentadas, la discusión del proyecto de Ley de Congregaciones será larga.

Acercar de la excursión universitaria por el Mediterráneo, fué acordado que la integren 188 alumnos. El cruceiro seguirá el siguiente itinerario:

Oriente, Santos Lugares e Italia

La reforma universitaria

Madrid.—La «Gaceta» publica hoy la parte dispositiva del proyecto de Bases de la reforma universitaria.

Esta es extensísima, pues se organizan las facultades de Filosofía y Letras, Ciencias, Derecho, Medicina y Farmacia.

Lo más saliente de la reforma es la creación de la Facultad de Veterinaria.

Pérdida

El día 15 del presente mes, a las cuatro de la tarde, desapareció de la Posada de los Chorros, una perla que atiende por Lola, pelo rubio, forzuda. El que dé noticias de ella se le gratificará con 100 pesetas. Informes en la Administración de este periódico.

Para la mejor marcha administrativa de este periódico, se ruega a los que lo reciben fuera de la capital que, de no estar conforme con la suscripción, devuelvan el mismo a esta Administración: Temprado, 11

FICHAS TUROLENSES

CELLA

y VII

En el interior de la población existió desde remotos tiempos una capilla pública con la advocación de San Pedro. En el extrarradio había seis ermitas: a la entrada de Cella, por la parte S. la llamada de San Antonio; por el O. en un pequeño altopiano la de San Cristóbal; contigua a la población por el mismo lado, la de Nuestra Señora de Loreto y a unos doscientos pasos de ella, la de Santa Lucía; a la salida de la villa, por la parte N. la de San Pedro Arbués y por la misma dirección la denominada de San Sebastián. La fiesta principal de Cella es el 15 de Mayo en que celebra la festividad de su patrona Santa Rosina. Hoy cuenta este pueblo con espaciosas escuelas, telégrafo, cine, etc. A una distancia de 5 kilómetros se halla un barrio agregado al municipio denominado «Las Grajas».

Muchos han sido los hijos ilustres de este pueblo, entre los cuales merecen especial mención D. Francisco Martínez Zarzoso que se dedicó con gran ahinco al estudio de las matemáticas y de la astronomía. «La tradición popular ha transmitido como hombre muy notable al cura Zarzoso, hijo de este pueblo, de quien se dice que fué educado en París, muy dado a la astronomía, para lo cual construyó como observatorio su casa».

En efecto, en la calle de «Ricos-hombres» de Cella existe un gran caserón que domina todas las alturas del pueblo y terminado por un espacioso local a manera de mirador rodeado de ventanas ojivales abiertas a todos los vientos. Aquí es donde se supone tenía su observatorio Zarzoso y desde él se divisaba amplio horizonte, desde Teruel a Monreal y todo el extenso curso del río Cella. En 1851 esta casa pasó a ser propiedad don Pedro Lozano, y su viuda doña Teresa Navarro la vendió en 1883 a don Cristóbal García, todos de Cella. El sabio astrónomo don Pedro Zarzoso falleció en su pueblo natal el día 8 de septiembre de 1556. Fué enterrado en el jardín de la iglesia de Cella donde existe una lápida de mármol blanco de 1'85 metros de larga por 0'50 de ancha, con un grabado bastante bien hecho de un sacerdote con casulla y bonete y una inscripción a los lados dedicada a Zarzoso, racionero de aquel capítulo parroquial Fr. Pedro Segura, nacido en Cella, general de la Orden de Mínimos, y autor de varias obras, falleció en Zaragoza, el 10 de enero de 1782.

El venerable P. Pedro Martínez de Ateza, primer mártir de la Florida que vivió en el siglo XVI. En recuerdo de este hijo de Cella el Ayuntamiento acordó sustituir el nombre a la calle del Mesón por el del inmortal Beato Padre Martínez de Ateza.

Don Ricardo Arredondo, pintor de historia que alcanzó merecida fama y fué laureado en varias Exposiciones nacionales en el siglo pasado.

Don Francisco Hernández y Sánchez, célebre notario que fué muchos años en Albarracín, el cual se distinguió como verdadero patriota en múltiples ocasiones, vivió en el siglo XIX, y don Indalecio Soriano y Fuertes, ilustre músico cellense que en 1787, a los diez y siete años de edad, ganó por oposición la plaza de maestro de Capilla de Calatayud. Para combatir la invasión francesa ingresó en el ejército, tomando parte en la heroica defensa de Zaragoza como teniente del tercio de Teruel. Se retiró con el empleo de capitán y dedicado por entero al cultivo de la música, ganó, también por oposición la plaza más codiciada entonces, la de Director de la Real Capilla. Sus obras son muchas y algunas muy notables.

H. S.

Ayer en el Ayuntamiento

Sesión de la Corporación municipal

Bajo la presidencia de don José Borrajo y asistiendo los ediles señores Sáez, Maicas, Bayona, Arredondo, Sánchez (J. M.^o y A.), Villarroja, Marín, Alonso, Bernad y Muñoz celebró anoche sesión la Corporación municipal.

Aprobada que fué el acta de la anterior, la Corporación quedó enterada de un oficio de la Jefatura de Industria participando está realizando los trabajos necesarios para saber si Teledinámica Turolense dispone de medios para suministrar energía eléctrica con destino al servicio público y particular de la zona de ensanche.

Igualmente quedó enterada de que en la próxima reunión que tenga el Consejo de la Sociedad «Gualdaviar» se tratará del abastecimiento de la mencionada zona de ensanche.

Aprobáronse los documentos de pago, entre ellos la cuenta de los gastos habidos con motivo de la fiesta del Arbol, que ascienden a 525 pesetas, de las cuales satisficará 125 la Diputación.

Enterados de la creación de la Escuela de Artes y Oficios en esta población, se acordó dar las gracias por ello.

Fué aprobada la cuenta referente a la piedra del Cementerio de Concud y se acordó un informe de Fomento diciendo no puede este Ayuntamiento tomar medida alguna sobre una denuncia.

Se autorizó al subalterno del Motadero Benito Cabrera para disponer de terreno en los corrales de la plaza de Toros, sin derecho alguno, para hacer una pocilga.

De conformidad con la solicitud

de varios vecinos se acordó rebajar el terreno de las eras del Porfíllo.

Idem, idem, otros uecinos de la plaza Brotón, se acordó dotar de agua el abrevadero de la fuente allí existente pero prohibiendo tomen del mismo agua para otros fines.

Puesto sobre la mesa el nombramiento de un jefe de nave del Matadero para disponer y subsanar defectos que pudiesen haber en el arreglo de reses, se acordó, luego de largo debate ante la oposición que a ese nombramiento hicieron la minoría socialista y el señor Bayona, dejar dicha designación con el nombre de encargado, no de jefe de nave, y que sea el más antiguo, el cual preparará el trabajo y comunicará al administrador las deficiencias que hubiere.

Quedó autorizado don Vicente Lozano para sacar las aguas de su casa, sita en la Cuesta de la Jardinería, pero cuando esté construído el colector de San Julián.

Vista la propuesta de Secretaría sobre corrida de escalas en el Cuerpo Administrativo, quedó aprobada. Con ella, don Julio Catalán asciende a oficial segundo y el auxiliar don Jesús Esquiva a oficial tercero, debiendo celebrarse oposiciones para cubrir la plaza de auxiliar.

Se concedió la vecindad solicitada por don Emilio Ramia.

Se autorizó el traslado de restos mortales interesado por don Andrés Sánchez dentro del Cementerio.

Quedó autorizado don Federico Pescador para realizar obras.

Siguen las obras

Con verdadera sorpresa hemos visto continuaron ayer las obras del obelisco de la tradicional fuente del Torico.

Y decimos con sorpresa porque habíamos oído decir que dichas obras continuarían al cumplirse el primer aniversario de su principio.

Veremos a ver si el trabajo no cesa hasta dar cima a las mismas.

La fiesta de San José

En el Círculo Católico

Ante gran animación, el Círculo Católico celebró en la noche del domingo una animada velada para conmemorar la festividad del día.

La simpática niña Amparito Cervero cantó, acompañada al piano por el maestro señor Canet, la canción «La romanza de la chavala».

Las señoritas María de la Salud y Pilar Villanueva cantaron con excelente estilo «Palomita aragonesa» y «La Riojana», respectivamente.

Fueron muy aplaudidas.

Calzados Lozano

Grandes novedades en todos los precios. No comprar sin antes visitar esta acreditada casa.

Ramón y Cajal, 67 (antes San Juan)

De conformidad con lo propuesto por la Comisión de Hacienda, se acordó construir por administración la red de alcantarillado de doña Dolores Romero.

Fué aprobado el reparto de contribuciones especiales por pavimentación en la calle de Ramón y Cajal, acordando que Arquitectura indique las cuotas que por separado corresponde satisfacer a doña Asunción Dolz y don Mariano Giménez, (por creer antes que esas fincas eran solamente de dicha señora) y rebajar de 6'05 a 4'60 metro de fachada lo que debe pagar don Pablo Guillén.

Igualmente se acordó el reparto correspondiente a los vecinos de la plaza de Carlos Castel por dicho arbitrio y previas, algunas modificaciones formuladas por Hacienda.

Se aprobaron las multas impuestas por la Alcaldía.

Como despacho extraordinario se llevó el expediente correspondiente al reparto de los barrios. Se aprobó el informe emitido por los asesores, afirmando estar legalmente constituidas las Juntas repartidoras y desestimando, por injustificadas, las reclamaciones presentadas a dichos repartos.

En ruegos y preguntas, el señor Villarroya denunció el deficiente servicio que la Central de Teléfonos presta al barrio de San Blas.

El señor Sánchez Batea se interesó para que el Portal de la Andaquilla se abra al público lo antes posible; por el curso de una instancia de don Antonio Tropel; por el suministro de agua a la fuente de los chorros; por el arreglo de una sima existente en la plaza de San Miguel y por la construcción de una reja junto a la fuente Buena para verter aguas.

La Presidencia recogió los ruegos para darles curso y terminó la sesión.

A continuación, el Ayuntamiento quedó reunido en sesión secreta para conocer el expediente abierto sobre irregularidades en el Mercado.

ECOS DE SOCIEDAD

Viajeros

Llegaron:

De Valencia, don Pedro y don Salvador Asensio, don Guillermo Añoveros, don Luis Langa con su hijo Raúl, don Miguel Ferrando, don Pedro Narro, don Leandro Torres, don Vicente Barberá con su joven esposa y doña Aquilina Sanz.

— Del Bajo Aragón, don Desiderio Silves.

— De Zaragoza, don Isidro Calvo.

Marcharon:

A Caminreal, en unión de su esposa, don Luis Dourdil.

— A Zaragoza, don Manuel Salvador.

Boda

En la iglesia de Santa Engracia, de Zaragoza, tuvo lugar anteayer mañana el matrimonial enlace del joven don Vicente Roig con la bella señorita María Ruíz.

Fueron padrinos doña Cristina Silvestre, madre del novio, y don César Ruíz, padre de la novia.

Los recién casados salieron en viaje de novios con dirección a Teruel, Valencia, Barcelona y otras poblaciones.

Reciban dichas familias nuestra felicitación y deseamos a los nuevos esposos una eterna luna de miel.

Sufragios

Grandemente concurridos se vieron ayer las misas de aniversario que por el eterno descanso de las almas de doña Amparo Landa y don Pelegrín Benito celebráronse de ocho a doce en la iglesia de Santiago, quedando así patente las amistades que en Teruel cuenta la familia Benito-Landa, a la que renovamos nuestro sentido pésame.

El concierto musical

Anteayer se celebró el anunciado concierto musical en la Glorieta.

Debido al viento reinante, la Banda municipal tuvo que tocar junto al edificio de la Delegación de Hacienda, es decir, fuera del kiosco.

Por cierto, que el público no prestó atención a ese concierto, que dejó mucho de desear.

De provincias

Valderobres

Por faltar al Reglamento de Transportes, ha sido denunciado Francisco Coma Amela, vecino de Ráfales.

Fortanete

Teniendo noticias de que en el café propiedad de Pedro José Cerrera Gargallo se jugaba a los prohibidos, la Benemérita se presentó en el mismo, comprobando tal denuncia, puesto que dicho individuo fué sorprendido cuando en unión de otros convecinos suyos jugaban a los «cuatro montones».

Se les ocupó una pequeña cantidad de dinero, pasando el atestado al Juzgado.

Cedrillas

Florentín Torres Fuertes, de 9 años de edad, arrojó piedras sobre el auto que hace el recorrido Teruel-Cantavieja.

Aunque no causó daño alguno, se ha formulado la correspondiente denuncia.

Centros oficiales - DEPORTES

Gobierno civil

Ayer mañana visitaron a la primera autoridad civil de la provincia:

Comisión gestora de Vivel del Río; don Julio López, profesor de esta Normal de maestros; Comisiones de Navarrete, Báguena, Bronchales y Cella; presidente de la Comisión gestora de Palomar.

Hacienda

El alcalde de Pozuel del Campo remite para su aprobación el presupuesto municipal ordinario.

— Señalamientos de pagos:

Don Nicolás Monterde, 623'45 pesetas.

Don Arsenio Sabino, 246'75.

Don Natalio Ferrán, 93'77.

Don Alfonso Gómez, 2.206'40.

Señor administrador de Correos, 8.000.

Sr. depositario-pagador, 591'48.

Diputación

Ayer ingresaron en arcas provinciales, por aportación forzosa, las siguientes cantidades los pueblos que se expresan:

Balbona, 273'20.

Por cédulas personales:

Aguilar del Alfambra, 504'03.

Registro civil

Movimiento demográfico:

Matrimonios. — Manuel Tomás Calomarde, de 26 años de edad, con Emerenciana Guillén Marqués, de 21.

Instrucción pública

La excursión escolar agrícola continúa dentro del mayor entusiasmo, según noticias que anteayer enviaron desde Sevilla.

Los integrantes de la mencionada excursión se encuentran en perfecto estado de salud.

— Consumido el permiso que disfrutaba para alumbramiento, se ha reintegrado a su escuela la maestra de Tornos, doña Francisca Martínez.

— Los vocales electivos del Consejo local de Vinaceite han presentado la dimisión de sus cargos.

— Actualmente hay vacantes unas 14.000 escuelas que sumadas a las 4.000 que han de crearse en el año actual, suman 18.000. Como éstas han de adjudicarse 5.000 a los cursilistas, quedan todavía por proveer unas 13.000.

Una estadística reciente a subir a 22.000 el número de maestros que teniendo el título correspondiente no tienen escuela en propiedad.

— Se resuelve expediente disponiendo se acredite a la auxiliar de esta Escuela Normal, doña Sebastiana Estevan Lozano, en concepto de sueldo, a partir del día 1.º de Febrero, en que se hizo cargo de la vacante, los dos tercios del sueldo de entrada correspondiente al profesorado numerario.

Tribunales

El Tribunal Contencioso-administrativo hace los siguientes señalamientos para abril:

Día 1, a las doce, recurso interpuesto por el Ayuntamiento de Alcañiz contra acuerdos de la misma Corporación referentes a subvención de 60.000 pesetas a la Confederación del Ebro, abogados señores Ortega y Vicente (D. A.)

Día 3, a las doce, recurso interpuesto por José Torregón, contra Repartimiento general de utilidades, de Manzanera de 1931, abogado señor Julián y abogacía del Estado.

Día 4, a las doce, recurso interpuesto por don Florencio Barea Malo, contra acuerdo del Ayuntamiento de Burbáguena, por el que se le destituye del cargo de secretario, abogado señor Rivera y abogacía del Estado.

Olimpica, 4

Anteayer jugaron los equipos Olímpica-Rápid.

Y conforme a nuestros pronósticos, Olímpica venció sobre el Rápid por 4-0 goals, habiéndolos marcado Pete, Rodrigo, Tadeo y el propio defensa del Rápid, Catalán.

Si Olímpica puso a Sastrón en lugar de Rambla, el Rápid—que en su alineación no figuraban los extremos, base del equipo—a última hora se encontró con que tampoco jugaban Soria ni Lara. Lo hizo Báguena y con diez jugadores salió al campo sin dar importancia al hecho por ser un partido puramente de entrene.

El árbitro Pepe Herrero les hizo ver la calidad del encuentro amistoso y éste comenzó bastante nivelado pero pronto vióse la superioridad de la Olímpica con pases de Luis a Tadeo y éste a Dourdil, quien centrandlo ponía en constante peligro la puerta del Rápid, en la cual hubiésemos querido ver a otro portero que no fuese Tropel, a ver qué hacía.

Este muchacho fué la nota del día. Le chutaron tanto que puede decirse fué el único enemigo que tuvo la Olímpica (es que sabía querían marcarle 15 tantos... y eso a Tropel no se lo hace ningún jugador de Teruel). El público se entusiasmó ante numerosas paradas, especialmente en un bloqueamiento por alto, sencillamente formidable: centró Dourdil, Tropel despejó con el puño, cerca, y Pete soltó un gran chut que el guardameta blocó seco, seguro. También le vimos una preciosa estirada. Se ve lo que Tropel ha ganado en su viaje a Barcelona, pues se entrenó con el Sans.

En cambio sus compañeros no dieron pié con bola. La Olímpica apenas tomaba Luis el balón éste ya estaba ante la puerta debido a que no había línea media y al salir un defensa en su busca burlaban fácilmente al otro. La delantera, salvo contadas ocasiones, se detenía ante la defensa olímpista despejando ésta a placer, si bien es cierto que Casaus tiró algunos balones fuera, hecho perdonable aunque el encuentro fuese amistoso, pues en la furia del partido se olvida esto y la flojedad del contrario, pensando únicamente en despejar como se pueda y en marcar el mayor número de tantos. Es decir, emplearse lo mejor posible con el fácil enemigo. ¡Es la deportividad amistosa!

Maorad tiró, por Olímpica, un penalty a gol, que no logró.

Luis estuvo como en sus mejores tiempos y Tadeo nos demostró «es viejo jugador» y con sus pases a Dourdil y Pete dieron constante jaque a la puerta, como decimos.

Por el Rápid hubo un excelente chut de Casalod, que dió en la parte anterior del larguero.

Jugaron, por la Olímpica, todos los jugadores que en el campeonato de ACCIÓN, juegan y muy especialmente los hermanos Pastor, Dourdil, Vargas y la defensa.

Por el Rápid, Tropel, Calvico, Jover, Casalod y la defensa.

En este encuentro vimos que ninguno de los dos equipos son dignos de contender en el próximo campeonato de ACCIÓN, pues Alcañiz prepara un «once» superior.

Creemos de urgente necesidad la selección de veintidos equipos para formar el equipo.

¿Qué dicen a esto, las Sociedades locales?

Para recados Se necesita un chico en la imprenta de este diario.

Tra se

Felicita

Madrid. fiesta onor

Madrid. los suces

Madrid. Mi

Madrid. Los comur

Madrid. Contra

Madrid. Accidente

Información telefónica y telegráfica

Tras las jubilaciones de militares, magistrados, jueces y fiscales, se preparan ahora las de catedráticos, profesores y maestros

Felicitando a Gil Robles

Pasan de 350.000 las felicitaciones recibidas

Madrid.—Ayer, con motivo de la fiesta onomástica del diputado señor Gil Robles, este recibió 350.000 felicitaciones, entre cartas, telegramas, telefonemas, etc., entre los que destacaban muchos y muy expresivos de obreros y agricultores.

Desde Puente del Arzobispo recibió el señor Gil Robles un precioso álbum repujado y firmado todo él por señoras.

El jefe de Acción Popular se propone contestar a todas las cartas y felicitaciones recibidas que contengan las señas de los remitentes, haciendo saber a los que no las hayan enviado que agradece sinceramente estas pruebas de afecto recibidas en el día de su santo.

Los sucesos de Tetuán de las Victorias

Madrid.—Los incidentes ocurridos en las Escuelas Católicas de Tetuán de las Victorias, fueron promovidos por elementos comunistas durante la celebración de una fiesta religiosa organizada por la Juventud Católica de aquella barriada para la bendición de su bandera.

El delegado gubernativo había suspendido el acto y poco después se presentaron grupos de comunistas dando mueras al «fascismo».

Mitin Comunista

Madrid.—En el Frontón Central se celebró un mitin organizado por los comunistas con carácter antifascista.

Concurrió escaso público. Hablaron varios oradores entre ellos el diputado señor Balbontin. Se produjeron algunos incidentes.

Los comunistas y las elecciones

Madrid.—El Comité central del partido Comunista celebrará su reunión el día 1.º de Abril próximo.

En ella se tratará de fijar su posición en las próximas elecciones municipales.

Contra el señor Ruiz Villa

Madrid.—Dicen de Santander que se celebró la Asamblea del partido radical socialista, para tratar de la indisciplina de algunos diputados del partido, puesta de manifiesto con motivo de la última votación otorgando un voto de confianza al Gobierno.

La primera Asamblea que vuelva a celebrar el partido será en Zaragoza y en ella se debatirá ampliamente este asunto, pero mientras tanto se acordó retirar la confianza al diputado por aquella circunscripción señor Ruiz Villa, que fue uno de los que se abstuvieron de votar con el Gobierno.

Accidente en la Plaza de Toros

Madrid.—Ayer durante la celebración de una corrida en la Plaza de Toros de esta capital se desprendió el barandal de la séptima andanada y el público que ocupaba aquellas localidades cayó sobre el del tendido correspondiente.

Resultaron lesionados siete espectadores, uno de ellos grave.

El accidente ocurrió debido a hallarse mal sujeto el barandal a los postes.

Lerroux teme un triunfo de las derechas en las capitales

Y por eso desea que no se celebren elecciones

Madrid.—El señor Lerroux se lamentaba hoy ante un grupo de periodistas de que los diarios ministeriales no hayan recogido sus manifestaciones sobre las frases calumniosas que el otro día le dedicó una personalidad socialista.

Refiriéndose al proyecto de Incompatibilidades dijo a la minoría radical se reunirá para estudiarlo y acordar la actitud que ha de adoptar en la Cámara al discutirse dicho proyecto.

El cree que la minoría acordará votarlo.

—La discusión de este proyecto de Ley que no es complementaria de la Constitución demuestra que estas Cortes están agotadas.

En cuanto a las elecciones municipales, el señor Lerroux dijo que su deseo es que no se celebren porque tal como están las cosas barrunta un triunfo definitivo de las derechas en las capitales lo cual sería una verdadera humillación para los republicanos.

—Por eso, aun cuando el proyecto de Incompatibilidades produzca 40 o 50 vacantes de diputados a Cortes, yo no pediré que estas se cubran—dijo el señor Lerroux.

Por lo que se refiere al «fascismo», cree que en España no cuajará.

Dice Martínez Barrios

Madrid.—El señor Martínez Barrios ha hecho manifestaciones a los periodistas de Sevilla.

Les dijo, que la conferencia celebrada recientemente en Barcelona por los señores Prieto y Domingo con el señor Maciá tuvo por objeto tratar de la sustitución del señor Carner y de los deseos del señor Casares Quiroga, que quiere dimitir la cartera de Gobernación.

Domingo lo desmiente

Madrid.—Refiriéndose a las manifestaciones hechas por Martínez Barrios en Sevilla, el señor Domingo ha negado veracidad a aquellas y dice que el Gobierno no piensa dimitir porque cuenta con mayoría incluso para el «quorum» y tiene la confianza del Presidente de la República.

Inauguración de una exposición

Madrid.—El ministro de Instrucción asistió hoy a la inauguración de la exposición de obras del pintor montañés, Riancho.

Jubilaciones en el profesorado

Madrid.—La «Gaceta publica hoy un decreto de Instrucción autorizando al ministro para leer en las Cortes un proyecto de Ley dictando normas para la jubilación del profesorado.

Se concede la jubilación voluntaria a los catedráticos, profesores y auxiliares que lo soliciten en un plazo de treinta días, a partir de la publicación de la Ley.

Los maestros no podrán pedir la jubilación pero sí podrán ser jubilados forzados por el ministro.

Se nombra una Comisión que estudiará en tal caso la conveniencia de las jubilaciones forzadas.

Asamblea de funcionarios

Madrid.—En la Asamblea celebrada ayer por los funcionarios públicos se acordó pedir al Gobierno que no se conceda el ingreso en la Administración a ningún funcionario en tanto que no esté implantado el Estatuto.

También se acordó oponerse rotundamente a la celebración de sesiones, nombramientos por concurso, exámenes y remuneraciones hechas de modo ilegal.

Por último se acordó hacer una edición de diez mil ejemplares del Proyecto del Estatuto de Funcionarios.

En la Dirección general de Seguridad

Madrid.—El director general de Seguridad al recibir hoy a los periodistas les dijo que ayer por la mañana un nutrido grupo de elementos comunistas penetró en las escuelas católicas, establecidas en Tetuán de las Victorias y destruyó todo el menaje.

Poco después acudió la fuerza pública pero ya los alborotadores se habían dado a la fuga.

Algún tiempo más tarde un guardia de Asalto se vio agredido por un grupo de comunistas.

El guardia para repeler la agresión hizo un disparo al aire y se refugió en el cuartel de la Benemérita.

Fuerzas de la guardia civil salieron en persecución de los agresores, pero éstos habían huído.

Añadió el director general de Seguridad, que ayer no se celebró la manifestación anti-fascista que los comunistas habían proyectado celebrar después del mitin que dieron en el Frontón Central.

Dijo que el individuo que dio muerte a un guardia civil en el pueblo de Luna (Zaragoza), y que se hallaba detenido, intentó agredir a otro guardia, el cual disparó sobre él la pistola hiriéndole en el vientre. La herida recibida fué de tal gravedad que el individuo dejó de existir pocos momentos después.

Con este motivo ha salido para Luna el fiscal de la Audiencia para depurar los hechos.

Terminó diciendo que en San Sebastián y durante una manifestación de los elementos comunistas estos agredieron a la fuerza pública que repelió la agresión, resultando contusionados un guardia municipal, un guardia civil y varios de los revoltosos.

En la carretera de Bilbao fueron detenidos ayer dos jóvenes que vestían camisas azules.

La fiesta onomástica del jefe del Estado

Madrid.—Hoy celebró su fiesta onomástica el Presidente de la República don Niceto Alcalá Zamora.

Por reciente luto el señor Alcalá Zamora no salió hoy de su domicilio particular.

En Donostia los comunistas alteran el orden público

Y en su vista se suspende un acto organizado por las derechas

San Sebastián.—Los elementos extremistas de la izquierda, trataron de impedir la celebración del mitin organizado por el grupo «Renovación Española».

Para restablecer el orden salió la fuerza pública a la calle con el fin de cortar el paso a los extremistas.

Se produjo una colisión, en la que resultaron varios lesionados de poca importancia.

El gobernador civil prohibió la celebración de dicho mitin y la del banquete que había de darse al señor Goicoechea.

También prohibió la celebración de un mitin comunista.

Han sido detenidos varios elementos extremistas.

Al saberse la orden de suspensión del mitin, el público abandonó correctamente las localidades del Frontón Urumea.

Una comisión de socialistas y radicales-socialistas se presentó al gobernador civil para protestar de la represión de los sucesos.

También estuvo en el Gobierno civil el señor Goicoechea quien protestó ante el gobernador de la suspensión del mitin de «Renovación Española».

Le dijo que se trataba de un acto pro unión de elementos a fines.

Triunfo de las derechas

San Sebastián.—Se han celebrado las elecciones para constituir el Comité local de la Enseñanza, triunfando un maestro y una maestra católicos por 28 votos contra 11 obtenidos por los candidatos de las izquierdas.

Regreso de deportados

Las Palmas.—A bordo del vapor «Canalejas» llegaron los deportados de Villa Cisneros.

Los deportados que regresan han manifestado que todavía quedan allí 22 deportados en iguales condiciones.

Se cree que a su llegada a Cádiz los deportados serán puestos en libertad por no resultar cargos contra los mismos.

Reorganización del cuerpo de carabineros

Madrid.—El subsecretario de Hacienda ha ultimado un decreto reorganizando el cuerpo de Carabineros.

Una conferencia de Royo Villanova

León.—Se celebró en esta ciudad un acto político en el que hizo uso de la palabra el señor Royo Villanova.

El público que asistió al mitin fué muy numeroso.

Royo Villanova atacó el Estatuto catalán, habló de la libertad y de la persecución religiosa, atacando al Gobierno y a los socialistas.

El orador fué muy aplaudido.

Desde hacía mucho tiempo no se había celebrado en esta población un acto político con tanta asistencia de público.

Explosión de una bomba

Sevilla.—Esta noche a las doce en punto, en la barriada de la San-

ta Cruz se oyó una formidable explosión.

Poco después se pudo averiguar que en la casa número diez, de la calle de Santa Teresa, habitada por doña Teresa Bahamonde, viuda de Alonso, había hecho explosión una bomba de forma cilíndrica, cargada con bastante metralla.

La explosión produjo enorme alarma en el vecindario.

El artefacto había sido colocado en la puerta de la casa, debajo de una ventana.

La puerta, la ventana, y los muebles de la habitación quedaron completamente destruidos.

También quedaron destruidos todos los cristales de la casa y de los edificios inmediatos así como los faroles de la calle.

La fachada del Convento de las monjas teresianas presentaba las huellas de numerosos impactos producidos por la metralla.

Doña Teresa Bahamonde está enferma de algún cuidado a causa de la enorme impresión recibida.

Un hijo de esta señora ha manifestado que desconoce en absoluto la causa que haya podido motivar ese atentado, pues si bien es cierto que la familia posee algunas fincas en el campo, no lo es menos que las relaciones existentes entre su madre y los obreros son normales y plenas de cordialidad.

La desesperación de un obrero parado

Sevilla.—Hoy entró en el Ayuntamiento el obrero Julio Gallardo, de 42 años de edad, que tiene tres hijos y se halla parado.

Daba muestras de enorme excitación. A grandes voces pedía que le facilitaran trabajo, pues llevaba ya mucho tiempo en paro forzoso.

Arrancó de la pared un retrato del presidente del Consejo y arrojándolo al suelo lo pisoteó hasta destruirlo.

Fué detenido.

Ha manifestado que harto de pedir trabajo por todas partes sin resultado positivo se decidió en vista de su situación desesperada a pedirlo en el Ayuntamiento.

Dijo que él no había arrancado el retrato del jefe del Gobierno de la pared, sino que tropezó con él y el retrato se desprendió, dándole un golpe en la cabeza y esto coimó su malhumor por lo cual lo pisoteó.

Mitin tradicionalista

Córdoba.—Ayer debía celebrarse en Priego un mitin tradicionalista en el que habían de tomar parte la señorita Urraca Pastor y un obrero ferroviario.

Cuando el local se hallaba completamente atestado de público veinte individuos comenzaron a dar gritos, por lo cual el delegado de la autoridad quiso suspender el acto.

A petición de los organizadores desistió el delegado de sus propósitos y penetró en el salón la guardia civil para expulsar de él a los alborotadores.

Estos abrieron las puertas del

Del raído Madrid - Manila

Reing Loring ha cubierto la segunda etapa

Madrid.—El aviador Rein Loring que está realizando el raído Madrid-Manila, ha cubierto felizmente la segunda etapa Túnez-Bengasi.

Después de descansar en este último punto continuará su viaje seguidamente.

Azaña conferencia con Zulueta

Madrid.—El jefe del Gobierno conferenció a primera hora de la noche con el ministro de Estado señor Zulueta.

Después marchó a la embajada alemana, donde fué obsequiado con una cena.

Mac Donald visita a Mussolini

Y es recibido por Pío XI

Roma.—En la embajada inglesa celebraron una entrevista Mussolini y Mac Donald.

En la reunión trataron de organizar un plan en colaboración para asegurar la paz europea.

Después Mac Donald fué recibido en audiencia por Su Santidad, durante aquella treinta y cinco minutos.

Mac Donald recibe a los periodistas

Roma.—El señor Mac Donald recibió hoy en la embajada inglesa a los periodistas.

Les dijo que espera que su breve estancia en Roma sea fructífera.

—Basta venir a Italia—dijo Mac Donald—para conocer el espíritu y la energía de la nueva Italia, y contrastar el cambio operado en la vida de la nación italiana.

Parece que se ha llegado a puntos de coincidencia entre Mac Donald y Mussolini, que dará por resultado el afianzamiento de la paz mundial.

Mac Donald salió a las doce y cuarto de la noche para París.

local a otros compañeros y uno de ellos arrojó una silla al salón, produciéndose el natural revuelo.

El delegado suspendió el mitin y la Guardia civil desalojó el salón. La guardia municipal maltrató a tres «requetés» de Córdoba, que quedaron detenidos.

La estancia de Albiñana en Almería

Almería.—No es cierto que el doctor Albiñana se halle en la cárcel, según han asegurado algunos periódicos.

El señor Albiñana goza de libertad y está hospedado en uno de los hoteles de esta capital.

Ayer, con motivo de su santo, fué visitadísimo.

El doctor guarda cama, pues se halla enfermo del estómago a consecuencia de su estancia en las Hurdes. Tradicionalistas y nacionalistas han establecido turnos para asistirle.

Los radicales socialistas han pedido al Gobierno que traslade a Albiñana a otra población, actitud que está siendo objeto de los más desfavorables comentarios.

¡ANUNCIANTES!

Este periódico es el único diario de la provincia. Para tarifas y presupuestos, en la Administración del mismo.—Temprado, 11.



ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital)	2,50 ptas.
Trimestre (fuera)	7,50 »
Semestre (id.)	14,50 »
Año (id.)	29,00 »
NUMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS	

BAJO EL SIGNO HITLERIANO

De unos días a esta parte se han vendido en Madrid más de un millar de cruces hitlerianas, que lucen en el pecho de muchachos y muchachas. Por estos mismos días, un profesor de la Universidad de Roma, Mario Chini, ha disertado en Madrid, y creo va a disertar en Barcelona, sobre la renovación total de la vida de Italia traída por el fascismo. Y el profesor Chini, en apoyo de su tesis, exponía la reforma docente fascista, la concepción de la cultura propia del fascismo, las reconstituciones de obras clásicas emprendidas bajo la égida del Duce, las manifestaciones artísticas que brotan al calor de la nueva vida y se nutren de la nueva savia.

Entre el ingenuo entusiasmo de los jóvenes que adornan su solapa con el brillante níquel de la cruz hitleriana, y la honda y reflexiva transformación de la vida que profesa el régimen italiano, hay cómodo espacio para meditar. ¿Puede darse un movimiento de verdadero carácter fascista, sin un claro consciente y arraigado pensamiento renovador? ¿Puede haber renovación, sin una transformación espiritual, de raíz pedagógica, cuyas bases estén en el dominio de la cultura y de la enseñanza?

He aquí el problema fundamental que debe dar por resultado todo movimiento mimético de la revolución de Mussolini. No basta profesar teorías antidemocráticas referentes a la caducidad del sufragio universal y del parlamentarismo; no basta declararse partidario de radicales medidas de justicia social; es necesario además, tener concepto claro de los fundamentos morales que se quieren dar a la vida del pueblo, y disponer de arrestos suficientes para colocar esos fundamentos en una obra escolar que arranque de la escuela, llegue a la Universidad y envele en sus efluvios todas las instituciones de la cultura. Si esto falta, los golpes de Estado fracasarán, y las medidas de gobierno más sabias se agotan sin dar fruto.

En la defensa que José Antonio Primo de Rivera hizo ante el tribunal de las responsabilidades políticas de la dictadura, hay un capítulo magistral que encierra toda la clave de un hecho histórico que se ha discutido mucho y se seguirá discutiendo. ¿Por qué fracasó la dictadura? El joven Marqués de Estella habla de los intelectuales, y reconoce que por incompreensión ante la obra del dictador, se divorcian de él, le declaran la guerra, y consiguientemente, dos intelectuales pierden la gran ocasión de haber salvado a España; pero el Dictador, no es menos verdad, la pierde también y se pierde a sí mismo. Esto es el ejemplo de una revolución derechista sin contenido intelectual. Ejemplo contrario, el de Mussolini.

«La más fascista de las reformas fascistas», llamó el Duce a la reforma de la enseñanza. «Instaurato magna ab ímis fundamentis» la llamó su autor inmediato Juan Gentile. ¿Y por qué? ¿Tan originales, tan no vistas eran las medidas dictadas por el ministro de Mussolini? Nada de esto. El mismo Gentile declaró en el Senado, en su discurso del 5 de Febrero de 1925, que «no había inventado nada, y que se había servido de los estudios y de las conclusiones de Comisiones precedentes, nombradas para la reforma de la enseñanza». Y entonces ¿dónde estaba la gran transformación desde los primeros cimientos? Estaba en el espíritu, en el pensamiento, en la levadura nueva que iba a fermentar y dar nuevo ser a la masa muerta de decretos, reglamentos, ordenanzas, circulares, y todo el aparato pedagógico-administrativo. Esa levadura informativa era esta: «Patria y tradición italiana». Dentro de la tradición italiana iba incluido, en lugar primordialísimo, el elemento «Iglesia Católica».

Pronto el Estado fascista pudo estar seguro de que toda la enseñanza oficial y no oficial; desde el último hospicio de huérfanos hasta la más ilustre Universidad, vibraban acordadas ante estas palabras: Patria y tradición. Y las conciencias vigentes de toda la juventud italiana abandonaron los moldes del agnosticismo lógico, de la neutralidad antipatriótica, y se vaciaron en los nuevos troqueles de la concepción fascista de la vida. Unos años de tensión, de vigilancia, de severidad con el profesor rebelde, y el triunfo de la revolución estaría asegurado.

Pocos años van pasados, y ya el profesor Chini, nos habla del nuevo arte italiano porque hasta las regiones del Arte alcanzan las influencias transformadoras. Es que la semilla sembrada en el terreno de la educación es la única que produce frutos perdurables. Yo no creeré en la eficacia de esas cruces níqueladas que empiezan a adornar el pecho de la juventud española, si bajo cada una no está guardada la semilla de una semilla análoga a la de Mussolini.

Miguel Herrero GARCIA

(Reproducción prohibida)

Instantánea

ITE.....!

Vió sus mansas ovejas descarriadas por senderos equivocados, desmoralizadas ante la presencia del monstruo de la sinrazón que las tornó lobos carnívoros vueltos de espaldas a todo lo divino, lo humano, lo razonable. Contempló, lleno de pavor, su lucha fratricida, sus lúbricos afanes, la audacia de sus adocenadas pretensiones, sus normas torcidas, sus deleznable propósitos, su locura. Desde la altura de su santidad, contempló, con misericordia, al mundo,—inmenso mar de cieño,—donde se revolvió asquerosos entes que mostraban con desdoro la desnudez de sus almas, minadas por larvas repugnantes, carcomidas por el cáncer del odio, las pústulas de su vanidad y enseñaban con malhadado orgullo las huellas del látigo del tirano al que, serviles, admiraban y reían la satánica doblez de sus sarcasmos, entre sus zalemas de viles monigotes. Sintió asco y miedo. Y, mientras elevaba al cielo una plegaria imprecando perdón, lloró tanto, que sus lágrimas bastarían para limpiar el lado que a sus pies se extendía. Sintió en su pecho el imperativo de un llamamiento divino y, reclutando a sus hermanos en el dolor y en la caridad, desplegó bandera de salvación. Id,—les dijo,— conquistad ese mundo que se revuelve en la cenegosa charca de sus falacias; pasareis por ella sin manillaros y, por cada uno que muera en la lucha, miles nacerán a la Verdad. Id a iluminar la tenebrosidad de sus conciencias y enseñadas el camino que conduce a Aquel que nos envía. Esa es vuestra misión. Ojalá que no os tengáis que arrepentir de haber dejado de cumplirla; porque esta sería el mayor rigor de vuestro castigo.

M. Pamplona y Blasco

PENSION PARIS

GRAN CASA DE VIAJEROS
Calle de la Paz, 30. Tel. 11.934
VALENCIA

Habitaciones todas con balcón a la calle, ascensory cuartos de baño; servicios de autos y tranvías a la misma puerta de la Pensión; precios especiales para personas estables, familias y viajantes. Se sirven cubiertos desde tres pesetas; cocina excelente.

A nuestros suscriptores y amigos

Se están mandando los recibos para su cobro, si alguna deficiencia notan, esta Administración les suplica que no snan devueltos y si que escriban para subsanarla, ya que en caso contrario nos causarían gastos de consideración que todos debemos evitar.

EL NORTE SEGUROS

Admitense agentes serios y activos. Dirigirse: APARTADO, 513 MADRID

De la Acción Católica en el mundo

La Iglesia en América del Norte

Hechos y números constituyen el más cabal exponente progresivo de todo orden y actividades, hechos y número que aun ofreciendo en su lectura, la sequedad y fatiga inherente a toda relación estadística, tienen a su favor la ventaja de ser cada cifra vibración y aliento de una idea, de una realidad que salvó triunfante los tropiezos del camino. ¡Cuántos trabajos, cuantas abnegaciones se ocultan detrás de cada guarismo!

EL OFICIAL CATHOLIC DIRECTORY de Washington correspondiente a 1932 y publicado en Enero último, registra un aumento de 21,295 católicos. Alcanza hoy la suma total 20.256.591. Los miembros del clero militantes se han acrecentado en 455 sobre el año anterior dando un conjunto de 28.287 adscritos al servicio espiritual de 10.152 Iglesias y capillas. Los Seminaristas son 172, de los cuales 27 se han construido recientemente. Del más moderno en el sentido de tiempo y de procedimientos pedagógicos, el de Baltimore, se hablará más tarde. Se cuentan en Estados Unidos 519 publicaciones de carácter confesional, entre periódicos y revistas, con más de siete millones de lectores. Contribuyó este país que hasta hace poco era de los llamados de misión a la Obra de Propaganda de la Fe con 25 millones de pesetas en solo un año, a las misiones intercomarcas de la gran república, con cincuenta millones y a los extranjeranos ochenta y siete millones de francos, cifras que para nosotros parecen fabulosas. Omíto en la Crónica la estadística referente a la enseñanza porque el enorme interés del tema, y su aplicación a la actualidad española requieren estudio y análisis que las angustias del espacio periodístico hoy no permiten.

Importa recordar para la exacta ponderación de los esfuerzos, de las virtudes que iluminan las enunciadas referencias numéricas, que no cuentan allí los católicos con la protección oficial. La historia y la tradición no legaron a las generaciones contemporáneas el brioso aliento, el recuerdo saludable de las hazañas preteritas; antes muy al contrario, persecución y contrariedad fueron muchas veces obligada cortejo de la empresa evangelizadora. ¿Por cuales senderos se ha llegado a tan encumbradas cimas? Vaya como preliminar de la respuesta el apuntamiento de avances, la anotación de triunfadoras realidades, que por referirse a las diversas modalidades del celo representan una visión panorámica comprensiva, del pensamiento y de la actividad religiosa de todo el país. Situó en lo mas alto dándole el hono, de primacía a las obras de caridad. ¿Quién no recuerda la rotunda afirmación del apóstol San Pablo al decir que aunque se hable en lengua de ángeles nada significa faltando la caridad? El propio maestro, Nuestro Señor Jesucristo dió la clave de la filiación cristiana: «en esto conocerán que sois mis discípulos, en que os amais unos a otros». Y he aquí la palabra preferida del Cardenal Mundelein amor a todos, singularmente a los más necesitados, pero amor que irradia a los hechos. De acuerdo con esta orden del día que lo viene siendo de todos, solamente en la ciudad y archidiócesis de Chicago se han distribuido entre los pobres cerca de diez millones de dólares en quince años. La Conferencia de San Vicente de Caballeros se compone de más de 3500 socios acti-

vos que no limitan el socorro y la visita domiciliaria a los menesterosos que profesan su misma fe: La caridad que les anima por ser de buen cuño, no repara en diferencias de credo. Tan perfecta debe ser la organización de estos bienhechores que el Cardenal Mundelein los puso a disposición de las autoridades civiles para que les ayudasen en remediar las necesidades de los parados que allí se cuentan por centenares de miles. El buen efecto de este contacto es notorio. El estado de constitución laica, aceptó con gratitud el ofrecimiento. Si por acá se intentase algo parecido, ¿qué harían estos jabalíes?

A punto está de abrirse al culto la Catedral de Baltimore. En la traza arquitectónica, original, porque en el enlace y articulación de estilos diferentes. Predomina el románico, por adaptarse mejor a la liturgia que allí se desea practicar en su antigua majestad y pureza. Junto al templo, el palacio del Arzobispo, las escuelas parroquiales, el patronato, las instituciones de previsión, deporte, etc. Una organización activa del pueblo en el culto, de tal suerte que trascienda y aliente un claro conocimiento del simbolismo ceremonial, penetren en el espíritu las bellezas y armonías del canto sagrado y a compás de la voz del sacerdote resuene la de los fieles entonando las divinas alabanzas, ha sido en Norteamérica anhelo constante de Obispo y de párrocos. Allí como en casi todas las partes, habíanse introducido en la música Sacra elementos profanos. Apenas tenían noticia los organistas del arte polifónico. Las hermosuras del canto gregoriano tradicional en las Iglesias eran desconocidas. Los coros mixtos que actuaban en las grandes solemnidades, preferían esa música ligera que suena dulcemente al oído pero no acierta a producir emoción. El actual Prelado de Pittsburgo, monseñor Boyle acometió de plano la empresa pacificadora. Absoluta prohibición de coros mixtos. Examen riguroso de los organistas y de los sacerdotes. Programa diocesano, lecciones de canto en las escuelas parroquiales. Después de adoptadas estas medidas el éxito va viniendo como cosa natural y lógica.

La más sensible novedad en la Iglesia norteamericana es sin duda el movimiento social católico iniciado de pocos años a esta parte. Puede asegurarse que a fines del siglo pasado y en los comienzos del presente, eran contados los escritores y conferenciantes que apelaban a la doctrina de las Encíclicas, para la resolución de los problemas entre capital y trabajo. Cierto que por el tiempo de que se habla, época de las vacas gordas, apenas había conflicto: altos salarios, negocios fáciles, prosperidad general. Era el dólar amo del mundo. En los mismos sectores eclesiásticos, la sociología de tipo confesional, era poco menos que desconocida. El primer impulso para la propaganda; la primera divulgación de la Encíclica de León XIII, la realizó la «National Catholic Welfare Conference», meritisima institución de la que centenares de veces hemos hablado en estas crónicas cuya finalidad es análoga a la parte del florecimiento religioso. Por medio de folletos populares, estableciendo cursos sociales en Seminarios y Colegios, invitando por todo el país conferenciantes y propagandistas, promovió una corriente de atracción y simpatía hacia las solu-

Legendas y tradiciones

Proclamación del Conde de la Corintia

Reliquias de costumbres

Antes de la formación de las grandes nacionalidades, cada región procuraba regirse por propias instituciones. Tenían sus fueros, cartas-pueblos y sus peculiares Constituciones, otorgadas por sus soberanos, ya fueran estos reyes, condes o señores.

Tales instituciones imprimieron carácter a los distintos pueblos, y informaban con su espíritu sus propias leyes.

Los ciudadanos o villanos eran fieles defensores de sus principios, y así como la nobleza, generalmente, se mostraba levantisca, las clases populares se ponían siempre al lado de su rey.

Habían quedado, del antiguo paganismo ciertos resabios y ceremonias, restos de costumbres y tradiciones, que tardaron mucho tiempo en desaparecer.

Al hacerse la proclamación de sus soberanos no se prescindía de los tradicionales actos, que, en algunas ocasiones, parecían ridículos, pero que tenían entre el pueblo carácter de verdaderas solemnidades.

Como recibían el Poder los condes

Los condes de Carintia recibían el Poder de un modo original.

Cerca de Saintvoit hay un espacio valle, donde existió en la antigüedad una población importante, según se descubre por sus ruinas.

En aquel valle se pueden ver todavía una inmensa roca de mármol. Sobre esa piedra, si hemos de creer lo que la historia nos ha transmitido, se colocaba un aldeano el cual había de entregar al nuevo conde, la suprema autoridad del territorio.

En las cuestiones de obreros y patronos. Favorecían la penetración las circunstancias. A la antigua paz social sucedía la lucha de clases; a la prosperidad la depresión; el paro creciente, la falta de trabajo, la paralización de la industria obligada a pensar en las causas de índole moral que antes de este empobrecimiento pocos tomaban en cuenta.

El cambio es profundo. Los procapitanes de industria, como llaman allí a los grandes hombres de negocios, tratan, de que la producción y el consumo se regule por otros principios que los habituales del materialismo económico. El factor espiritual vuelve a ocupar el puesto que habían usurpado.

Se ha constituido en Washington una Asociación de fabricantes e industriales cuyo único propósito es el de introducir en las relaciones de capital y trabajo, las ideas y las normas proclamadas por Pío XI en su Encíclica «Cuadragesimo Anno». Idéntica finalidad tiene la liga que en Now-York preside Miguel O'Shanhamley.

Es forzoso hacer punto en la referencia. ¿Qué enseñanzas se desprenden de las noticias sumariamente consignadas? Los progresos del catolicismo en los Estados Unidos, decía recientemente un profesor de Kansas en la Revista de Barcelona «Formación Catequética» deben atribuirse en gran parte a la catequesis y a la escuela. La libertad de enseñanza en esta república no es solo una palabra atrayente sino una realidad alentadora.

J. Polo Benito

A ambos lados había un buey y un ternero.

La multitud llenaba la extensa planicie.

Las gentes se hallaban animadas de un gran entusiasmo, ansiosas de contemplar al nuevo soberano, que al llegar al sitio designado era aclamadísimos.

El príncipe, rodeado de jefes y oficiales, llegaba vestido de pastor ostentando flamantes estandartes y pendones.

Todos los magistrados y cuantos ostentaban alguna autoridad en el país, seguían al afortunado conde en riguroso traje de ceremonia.

Palabras de ritual

El aldeano de la roca, representación del pueblo preguntaba en alta voz:

—¿Quién viene con tan lujoso cortejo?

—El príncipe del país—respondían los acompañantes del conde.

Seguía interrogando el aldeano, mientras el público permanecía en profundo y respetuoso silencio, como objeto de oír mejor la frases de ritual:

—¿Es justiciero ese príncipe? ¿Es bueno? ¿Tendrá celo por el bien de la patria? ¿Está dispuesto a prodigar liberalidades con sus súbditos?

—Así será—contestaba uno de los acompañantes.

—Queremos—añadía el aldeano—que sea honrado, que nos traiga la paz con el engrandecimiento del suelo patrio; ante todo queremos que observe y defienda la fe católica, que es la de nuestros mayores, y la única verdadera.

El conde de Goritz, encargado de responder por el príncipe contestaba:

—Será justiciero, será bueno y honrado, amará a su pueblo, y será respetar y defender sus tradiciones y su fe.

—Pero es necesario, además—decía el aldeano—que se sepa qué derecho viene a ocupar el puesto.

—Con el de la sangre, sancionado por las sagradas leyes del país. Baja de ese lugar—decía el conde Goritz—descendiendo de ahí, para que ocupe el puesto nuestro príncipe. El buey y el ternero serán tuertos y servirán para que trabajen y paguen su alimento. Tendrás los vestidos que ahora cubren las carnes del príncipe.

El aldeano, entonces descendió hasta donde se encontraba el conde de la Corintia, y este recibió de aquel un golpe en la mejilla.

El aldeano aconsejaba a su príncipe, una vez más, que fuera bondadoso y justiciero, le cedía su puesto, y se retiraba con el buey y el ternero.

El nuevo soberano subía a la roca, y desde allí pronunciaba una alocución, en la que ofrecía su diligencia y su brazo al servicio de la patria y al interés de sus súbditos.

Desde allí, y seguido de la multitud, que le aclamaba, iba el conde a postrarse ante el altar de la Iglesia, oía una misa, y después despojándose de su traje de príncipe, se colocaba las vestimentas propias de su elevado cargo. Mientras tanto, las campanas eran volteadas, las músicas tocaban, se escuchaban estruendos de vítores, y cundía la alegría por toda la ciudad.

Claro Abánades

Editorial ACCION, Temprado 11.